

УДК 359:947.08
ББК 68.53 (2) 5-1

ВОРОНЕЖСКИЕ ДОБРОВОЛЬЦЫ В ПЕРВОЙ МИРОВОЙ ВОЙНЕ (НА МАТЕРИАЛАХ ГАЗЕТ «ВОРОНЕЖСКИЙ ТЕЛЕГРАФ» И «ДОН»)



Ливенцев Дмитрий Вячеславович

Доктор исторических наук, профессор.
Воронежский государственный аграрный
университет имени императора Петра I
[г. Воронеж].

E-mail: liva2006@yandex.ru

Liventsev D.V.

Doctor of historical sciences, professor.
Voronezh state agrarian University
name of Emperor Peter I [Voronezh].

Аннотация: *Статья рассматривает публикации газет «Воронежский телеграф» и «Дон» о воронежских добровольцах, отправившихся сражаться на фронтах Первой мировой войны.*

Отдельно уделяется внимание истории воронежского края и отечественной военной истории.

Ключевые слова: *Российская Империя, Воронеж, фронт, добровольцы, Первая мировая война, герои, подвиг.*

VORONEZH VOLUNTEERS IN FIRST WORLD WAR (BASED ON NEWSPAPER MATERIALS THE VORONEZH TELEGRAPH» AND «DON»)

Abstract: *The article examines the publications of the «Voronezh Telegraph» and «Don» newspapers about Voronezh volunteers who went to fight on the fronts of the First World War.*

Special attention is paid to the history of the Voronezh region and national military history.

Key words: *Russian Empire, Voronezh, front, volunteers, world war I, heroes, feat.*

Начало Первой мировой войны вызвало значительный патриотический подъем среди населения Российской Империи. В губерниях и уездах росло добровольческое движение, т.е. количество молодых людей, принявших решение добровольно сражаться на фронтах.

Надо отметить, что Воронежская губерния не являлась исключением. 26 августа 1914 г. в газете «Воронежский телеграф» появилась заметка о двух выпускниках кадетского Михайловского корпуса Осмоловском и Кабалове, записавшихся добровольцами на фронта Первой мировой войны [2, с.2].

Затем 14 ноября 1914 г. напечатали заметку о следующих воронежских добровольцах из местного технического железнодорожного училища:

1. Кудрявцев С. (20 лет).
2. Невольгиченко С. (20 лет).

3. Гринько П. (19 лет) [5, с.2].

На торжественном молебне по случаю отправки в действующую армию добровольцев присутствовал ряд официальных лиц:

1. Н.Н. Пантелеев – начальник Воронежского технического железнодорожного училища.
2. А.Д. Серповский – инспектор Воронежского технического железнодорожного училища.
3. Священник Митрофан – законоучитель Воронежского технического железнодорожного училища.

На всех посетивших литургию в Воскресенской церкви произвели впечатление слова отца Митрофана: «... Идите, дорогие питомцы, на доблестный и святой подвиг с уверенностью и твердой надеждой на помощь Божию и Его святителя Митрофана.

... Идите, не оглядываясь назад. Памятствуйте, что вы идете совершать великий подвиг, как защита своего отечества. Идите и возвращайтесь на радость всей родины и дорогой всем нам России бодрыми и здоровыми, и училище примет вас с распростертыми объятьями» [5, с.3].

Наконец, 9 декабря 1914 г. газета «Воронежский телеграф» опубликовала информацию о девяти воспитанниках Воронежского духовного училища, направившихся для военного обучения с целью поступления в юнкерские училища с дальнейшей отправкой на фронт. Молодые люди решили не посвящать свою жизнь Богу, а получить первый офицерский чин [2, с.3].

Нельзя забывать и о женщинах, т.е. медсестрах милосердия, тоже направлявшихся работать в госпитали и лазареты на добровольной основе. В начале 1915 г. на станции Брест, попав под вагон поезда, нелепо погибла сестра милосердия из Воронежской Николаевской общины Красного Креста Ольга Черникова [4, с.2].

Интересна судьба учителя гимнастики И. Сыроваткина, имевшего педагогическую практику одновременно в целом ряде учебных заведений города Воронежа:

1. Первое реальное училище.
2. Гимназия имени С.М. Морозовой.
3. Учительская семинария.

Несколько раз раненный на фронтах Первой Мировой войны, И. Сыроваткин, прибывший на излечение в Воронеж, пообщался со своими коллегами и учениками в гимназии имени С.М. Морозовой. Героя боевых действий директор гимназии М.И. Высоцкий приветствовал торжественной речью. После излечения И. Сыроваткин снова отбыл на фронта Первой мировой войны [1, с.3].

Однако наибольшее впечатление на жителей воронежской губернии в начале 1915 г. произвела эпопея двух четырнадцатилетних подростков – А. Романова и Е. Холодкова. Они доехали с кавалерийской частью по железной дороге до города Киева. Причем солдаты делились с ними питанием и укрывали их от жандармов. Однако в связи с тем, что подростки были довольно легко одеты для зимнего времени года, нижние чины все же приняли решение выдать их властям [6, с.2].

Юным романтикам удалось перебраться в другой вагон и успешно достигнуть с кавалеристами города Львова. В результате подростки умудрились добраться до передовой. Офицеры смогли задержать юных любителей приключений и доставить к начальнику дивизии, приобретшему им два билета на поезд до дома. В пути подростки находились под надзором отправленного на лечение офицера, доказавшего им их бесполезность на театре военных действий и уговорившего вернуться к родителям [6, с.3]. Все приключения несостоявшихся добровольцев красочно описала на своих страницах воронежская газета «Дон».

Из вышеприведенных примеров, можно сделать вывод, что движение добровольцев получило достаточное распространение среди молодых людей Воронежской губернии в период Первой мировой войны. Причем добровольцами были и женщины, исполнявшие роль сестер милосердия в госпиталях и лазаретах.

Отдельно отметим школьного преподавателя И. Сыроваткина, вдохновившего своим личным поведением коллег и учеников на патриотические поступки. Естественно наиболее яркий и запоминающийся патриотический поступок принадлежал двум воронежским подросткам, пробравшимся несмотря на трудности для участия в боевых действиях в Карпаты.

В свою очередь, газеты «Воронежский телеграф» и «Дон» активно освещали судьбы воронежских добровольцев на фронтах Первой мировой войны, что, безусловно, способствовало патриотическим настроениям среди населения губернии.



Рис. 1 Воронежское техническое железнодорожное училище.



Рис. 2 Гимназия С.М. Морзовой.



Рис. 3 Палата хирургической больницы при Николаевской общине сестер милосердия.

ЛИТЕРАТУРА

1. А. Раненый учитель среди своих учеников/ А. // Воронежский телеграф. – 19 февраля 1915 (40). – С. 3.
2. Кадет-доброволец // Воронежский телеграф. – 26 августа 1914 (190). – С. 2.
3. Семинаристы-добровольцы // Воронежский телеграф. – 3 декабря 1914 (270). – С. 2.
4. Смерть сестры милосердия // Воронежский телеграф. – 23 января 1915 (18). – С. 2.
5. Т.Ч. Юные добровольцы / Т.Ч. // Воронежский телеграф. – 14 октября 1914 (179). – С. 2 – 3.
6. Ч. Добровольцы / Ч. // Дон. – 11 января 1915 (8). – С. 2 – 3.

REFERENCES

1. A. the Wounded teacher among his students/ A. // Voronezh Telegraph. – February 19, 1915 (40). – P.3.
2. Cadet-volunteer // Voronezh Telegraph. – August 26, 1914 (190). – P. 2.
3. Seminarians-volunteers // Voronezh Telegraph. – December 3, 1914 (270). – P. 2.
4. Death of a sister of mercy // Voronezh Telegraph. – 23 Jan 1915 (18). – C. 2.
5. T. CH. Including Young volunteers / T. CH. // Voronezh Telegraph. – October 14, 1914 (179). – C. 2 – 3.
6. H. Volunteers / H // Don. – January 11, 1915 (8). – P. 2 – 3.